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王 巍

新时代背景下的
广播问政类节目创新探索

——以嘉兴交通经济广播《行风热线》为例

广播问政类节目已经运行
了十余年，作为政府与公众沟
通的平台，问政类节目曾经在
促进政府机构职能转变、作风
转变方面发挥积极的作用，但
运行多年后，越来越多的问政
类节目出现了瓶颈，主要体现
在：职能部门上线意愿不强，疲
于应付上级要求；问政内容难
有突破，隔靴搔痒，难以挖掘到
实质性问题；节目形式单一，缺
乏新鲜度，受众参与积极性降
低。新时代如何让问政类节目
提升质量、拓展内涵、体现媒体
价值，仍然是值得探讨和思考
的问题。本文以运营了 14年的
嘉兴交通经济广播《行风热线》
节目为例，探讨问政类节目在
新时代背景下的创新探索。

一、多途径多平台，创新舆
论监督方式，提升节目影响力

用足传统方式，用活现代手
段，创新不同的舆论监督方式，
因地制宜的深入推进，使广大
受众能够看得懂、听得进、易理
解、记得住，切实提高节目的接
受度和有效性，是广播问政类
节目的新要求。

嘉兴交通经济广播的《行风
热线》开播于 2005年 3月，在当
年，各级政府部门领导上线直
播的主观意愿并不强烈，定期
参加《行风热线》上线直播很大
程度都因为是纪委考核的“硬
指标”。直播过程中重宣传政
绩，轻面对矛盾在所难免。因
此尽管热线很热，但离创办监

督类问政节目的初衷仍有差
距。

2010年前后，新媒体、自媒
体的兴起带来媒体环境的改
变，网络平台能在短时间内快
速推动大众的知情权，并引发
社会的关注。手机终端更大程
度的普及，使得社会大众能更
多地参与到新闻事件的讨论当
中。很多老百姓在碰到一些不
顺心、不如意的问题时，就会通
过网络渠道的平台进行倾诉，
表达自己的观点，而有些带有
负面的信息，也就很容易成为
热点讨论话题。作为一档备受
市民关注的广播节目，《行风热
线》从开播之初就曾尝试积极
发挥多方联动的媒体优势，提
高节目的权威性，对于群众反
映强烈、解决难度较大的问题，
广播、报纸、电视多媒体联手，
在一个阶段形成强大的舆论监
督氛围。但在近几年间，受众
对于传统媒体的粘合度渐渐降
低，听众反映各类问题首先考
量的是便利性和及时性，这对
于每天固定时间才能播出的广
播节目而言，失去了很多的优
势，听众想反映问题往往要等
到第二天，而节目播出的时候，
当时的问题已经错过了最合适
的时间节点，不是问题有了改
变，就是变得取证很难。

让传统的热线，不再仅仅只
是一条热线，《行风热线》推出
了新的互动方式，把每天半小
时的直播热线，升级为 24 小时

都可以留言的微信平台，让听
众除了可以用语言、文字表述
之外，还可以发图片，发视频，
成为记者之外，监督各部门行
业作风和效能的监督员。为方
便移动人群关注和参与节目，
《行风热线》还把摄像机架进了
电台的直播室，让大家可以随
时随地的通过手机就能点击观
看到广播直播的同步画面。
2013年6月开始，《行风热线》节
目在每周二、周四由部门参与
上线直播的节目中，开通手机
APP的视频同步直播。连续三
年推出的电视问政节目也让
《行风热线》不仅听得见，还能
看得见。从主要领导到中层干
部的执行力建设，《行风热线》
让“面对面、看得见”不再成为
广播的局限。“幸福生活美丽城
市”“千人正衣冠、万人来点
评”“让权力更透明、让执行更
有力、让服务更到位”这些直接
关注民生的主题在当年引发了
社会的强烈关注。

也正是因为这一系列的改
变极大地提升了听众的积极
性，不仅仅是方便大众收听和
参与，更重要的是《行风热线》
在新媒体平台上也扩大了阵
地。例如对于网络上一些无边
界的误解和误传引发的社会讨
论，《行风热线》作为有公信力
的媒体，为相关部门搭建了阐
述和澄清的平台，建立起了与
政府部门、受众三方沟通的桥
梁。《行风热线》的有益探索和

创新实践
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尝试，为节目的可持续发展垫
定了基础，也在创新中办出了
鲜明的特色。

二、转变视角，靠近现场，用
专业化的表达提升节目公信力

随着媒体生态的改变，问政
栏目必须转换角色和报道的方
向。作为社会生活的观察者、社
会群体的服务者，媒体必须用客
观公正的态度去报道和传播，用
公信力来支撑节目的生命力。

《行风热线》在十四年间见
证了政府部门机构改革、简政放
权，到现在的“最多跑一次”，如
何转变视角来看政府工作，如何
用专业化的严谨表达让节目更
有公信力是一个新的课题。

从2013年至2016年，《行风
热线》连续推出了四年的“夏日
清风记者走基层”活动，节目组
成员走进 96345社区服务中心、
交通事故处理中心等部门报道
高温天气的民生服务工作。
2016 年，《行风热线》联合嘉兴
市治堵办，推出“绿色出行我先
行——行风热线进社区”公益活
动四场，为城市治堵出谋划策。

从2017年年底至2018年年
初，《行风热线》连续推出了两
个半月的记者体验式报道“将
改革进行到底”，探寻嘉兴各部
门“最多跑一次”改革的前后变
化。十个部门、十次暗访、十次
直播连线，《行风热线》的主持
人和记者以普通办事群众的身
份走进嘉兴市行政审批办证中
心、市出入境管理局、市社保事
务中心等部门窗口，检验和展
现“最多跑一次”改革的嘉兴速
度。直播连线的同时，通过视
频直播、群众问卷调查、公众号
推送记者报道感受等方式，全
景式地展现“最多跑一次”改革
的成效。《行风热线》还把采访
报道中遇到的各类问题带给各
部门的主要负责人，在限期整
改之后，再由部门直接负责人

和行风监督员随同记者一起进
行回访看整改变化。

两个半月的体验式报道不
仅展现了“最多跑一次”改革的

“嘉”速度，也让《行风热线》节目
改变了以往等着听众来反映问
题再解决问题的制播模式，变被
动为主动，主动出门找问题，主
动走进一线基层，不仅仅听领导
讲政绩，更多地是用真实体验和
感受来考量政府部门的工作。

2015年开始，《行风热线》还
推出第三方参与评论的“周末评
论版”，每周邀请专家学者或“两
代表一委员”，对当周上线的热
点问题进行点评。在此基础上，
节目组打造记者团队对听众反
应的问题和帮忙请求，及时追
踪、调查和回应。部门上线节目
视频均在网上同步直播。不回
避问题，也把政府部门实实在在
的民生工程通过点、线、面结合
的方式告知给社会大众。经过
专业化的表达，《行风热线》的公
信力也得以大大提升。

三、不忘初心，坚守媒体责
任，提升节目认可度

媒体力量推动时代进步，空
中电波温暖大众心灵。弱势群
体更需要简单、方便、畅通的渠
道来表达自己的意见和主张。
作为监督类的问政类节目，“替
百姓说话”责无旁贷。《行风热
线》关注市民出行，从一辆辆穿
梭的城乡公交车看嘉兴“城乡
统筹一体”的路径；走进一线报
道“五水共治”、“三改一拆”，通
过嘉兴绿色发展的过程，看深
入实践“绿水青山就是金山银
山”的理念。《行风热线》围绕

“小城镇综合整治”“垃圾分
类”“学前教育资源扩容”“美丽
乡村建设”等嘉兴市委市政府
中心工作安排好节目，邀请各
级机关部门主动上线发声，回
应社会关切，切实发挥节目的
品牌作用和社会影响力。

2018年8月，《行风热线》推
出持续三个月的《“社情民意大
走访八八战略大宣讲思想观念
大解放”<行风热线>帮您排忧
解难》系列报道，党员记者深入
群众，走进百姓家中搜集民意，
作为人大代表的主持人王巍也
把多项节目中征集到的来自基
层的意见和建议带到人代会
上。多年来，《行风热线》坚持
把党和政府的声音送到百姓的
身边，也把群众的呼声传递给
各级职能部门。

让普通百姓有机会和领导
对话，让群众反映的问题得到
重视和反馈，《行风热线》客观
公正、严谨务实、掷地有声的节
目风格让普通百姓相信了声音
的力量。为了让舆论监督发挥
实实在在的效果，节目把贴近
性、服务性、时效性当做第一标
准，坚持把听众的需求放在第
一位。十四年来，作为一档新
闻监督类的热线节目，《行风热
线》始终不忘节目的生命力来
自于真正为老百姓解决实际问
题，把“以责任赢信任”当做始
终坚持的节目宗旨。也正因为
此，作为嘉兴十大品牌名栏目
之一的《行风热线》得到了社会
各界的广泛好评。据赛立信专
业调查显示，在覆盖嘉兴地区
的所有广播节目中，非黄金时
间段播出的《行风热线》收听排
名一直名列前茅，节目收听份
额每年保持 33%以上；节目《治
污水必须严实并举》获 2015 年
度浙江省新闻奖二等奖；《行风
热线》节目组荣获嘉兴市首届
反腐倡廉影响力人物。

聚焦时代热点，探讨社会责
任，在新时代背景下，问政类节
目如何通过广大受众喜闻乐见
的话语体系和表现形式，实实
在在地为百姓办事，各级媒体
尤其是问政类节目任重道远。
（作者单位：嘉兴市广电集团）
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